

Diario Toledano

PERIÓDICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Redacción y Administración:

Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Gerente: José Manuel Santos

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.
En la 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00.

Más sangre y vidas españolas en Africa.

Hasta cuándo va a durar esa lenta, continua y agotadora sangría que representa para la nación española la política marroquí, que con tanta tenacidad siguen nuestros gobiernos? La mayoría de la opinión pública y la prensa, casi es general, preocupada con la espantosa guerra europea, no se ocupan, o lo hacen a largos intervalos y sin fijar mucho la atención en ello, de esta otra guerra nuestra, sangrienta, mortífera, ruinosa, que está diezmando la flor de nuestro ejército de operaciones en aquellos territorios africanos, y que, al mismo tiempo, consume una gran parte, una enorme suma del tesoro nacional.

Es que se han propuesto los gobernantes del régimen, ya se llamen conservadores o liberales, que el país acepte como un mal endémico, como una enfermedad crónica, como una desgracia irremediable, esa guerra en la llamada zona de influencia de España en Marruecos, que va a ser, por las trazas y por el camino que lleva, inabarcable?

La nación no puede aceptar eso; ni debe tolerarlo. La desatentada aventura marroquí ha costado ya a España enormes sumas de dinero que representan casi la ruina, y lo que no se puede valorar traduciéndolo en cifras: la sangre, la salud, la vida de tantos españoles como se han sacrificado estérilmente en aquel país, sin beneficio alguno práctico y positivo para la nación.

En Marruecos, lentamente, desde hace ya muchos años, se están perdiendo en una lucha abnegada y heroica, valiosos elementos del ejército, sin que el sacrificio de tantos jefes, oficiales, clases y soldados haya podido traducirse en otra cosa que en la gloria que alcanza a los que de ese modo mueren siguiendo la bandera de la patria; pero sin que ésta puede decir que ha recibido a cambio

compensación alguna, si es que con algo se pueden compensar tan lamentables y sensibles pérdidas, si es que por el dominio de unos terrenos como los que dicen que nos pertenecen en Marruecos se puede entregar razonable y patrióticamente lo que en sangre y en vidas de hombres y en dinero ha entregado ya la nación española.

El Gobierno está obligado a que acabe ese horror de Marruecos, a que se cierre de una vez esa sangría suelta por donde se pierde la vida nacional, a que dejen de ser esos malditos campos africanos el cementerio de la juventud española, a que tenga un término rápido y decisivo esa campaña que tantos males reporta al país.

Charlas

Los partidos políticos.

Si nos detenemos un sólo momento a observar a los seres fanáticos que forman los partidos políticos, descubriremos en ellos rarísimos fenómenos morales, que nos darán por resultado el sello de degeneración que en todos ellos predomina. El político, perteneciendo al partido que sea, siempre le oírse decir que sólo su partido es el de las personas decentes, el de las personas de orden, y serán malos todos los que no piensen como él, como si por no coincidir con sus mismas ideas, no se pudiera ser honrado ciudadano, ni inteligente, ni caballero.

A pesar de que todos estos políticos son partidarios de la fraternidad universal, se odian de modo horrendo, hasta se retiran el saludo, por no pensar unos como otros.

Nadie me negará que esta perturbación de las conciencias reduce al hombre a ser una bestia ciega que desconoce en absoluto toda conveniencia individual y social. Consecuencia de esto es el grado de desorden que se observa en todos los países. Si todos los partidos políticos tendieran aunados, aunque con distintas direcciones, al desarrollo progresivo de un pueblo; si todos ellos, en vez de hacer la guerra por mero sistema y aislarse por completo, juntaran sus energías para toda evolución de progreso en pro de su patria, los partidos políticos serían admirables.

Por desgracia, sucede todo lo contrario; los partidos políticos se forman por egoísmos e intransigencias, y claro es que estos dos

agentes van con ellos, y por lo tanto, es imposible gobernar con elevación de miras, ni poder hacer nada en provecho de los demás. De aquí el estado violento y las tremendas crisis que pasan los diferentes estados.

Además, estos gobiernos suelen preocuparse de cosas que maldito si tienen importancia alguna, en tanto que dejan en completo abandono hechos de verdadera trascendencia.

En España podemos ver este ejemplo de una manera palpable. En el Parlamento, los representantes de la opinión pública, título la mayoría de las veces mal invocado por no ser esa opinión quien les llevó allí, sino la protección oficial, el chancillerío y el dinero, sucede que a veces hay sesiones borrascosas; si analizamos qué motivó tal tumulto, veremos que son verdaderas nimiedades, por ocuparse esos señores encargados de legislar en cosas triviales, nimias, exentas de todo interés público, en tanto que nadie se ocupa de rebatir los presupuestos del Estado, donde siempre existen verdaderos horrores, ni tampoco se ocupan de problemas tan arduos como la Agricultura, principal fuente de riqueza de toda nación medianamente civilizada. De aquí sucede que todos hablan y nadie se entiende; hoy quitamos lo que los otros hicieron ayer, y esta perturbación no consiste en los directores políticos, sino en el estado de atraso e incultura en que se encuentra la humanidad.

En tanto que ésta no despierte, separándose del abismo, toda tentativa de progreso será inútil.

Cartas al señor cardenal

Hoy, conforme habíamos anunciado, tenía que insertar el primer artículo de la serie de ellos, que, con el título que encabeza estas líneas pienso dedicar al señor cardenal, tratando el tan traído y llevado asunto del Colegio de Doncellas.

Como es este asunto harto delicado, no quiero emprender la campaña sin antes tener la documentación debida, y como hoy no he recibido la que esperaba, y sin la cual no creo prudente escribir mi primer artículo, he aquí la causa de que lo deje para el próximo número.

HONN NUESTROS POETAS

Era en el baile....

«La vi y temblé. Mi pecho estremecido, convulso se agitó en su cárcel fría como águila altanera que bravia bate las ramas en su agreste nido.»

«Por un ambiente suave adormecido, soñé en mi calurosa fantasía que en una mar callada, en agonía mi corazón se desangraba herido...»

A la otoñal y húmeda floresta, las notas sollozantes de la orquesta llegaban a mi oído en ronda alada.

Y en mis delirios de llorar a solas, creí que agonizaban las corolas en las rubias guedejas de mi amada...»

J. M. CARBONELL

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

Información militar.

Cruces.

Se concede la de San Hermenegildo al comandante de Infantería D. Melchor Monzonis.

—Se declara pensionada, con el 10 por 100 del sueldo de su empleo, la cruz de primera clase del Mérito militar, con pasador del Profesorado, que poseen el comandante de Artillería don Carlos Sánchez Pastorfido, y el de Infantería D. José Fernández Macapinlae.

Retiros.

Se le concede, para Córdoba, al teniente coronel de la Guardia civil, don Baldomero Navarrete, y para Cartaya, al capitán de Carabineros D. José Fernández Pérez.

Mayor antigüedad.

Se le concede en su empleo, al segundo teniente de Infantería (E. R.) don Práxedes Díaz.

Un homenaje.

En diferentes ocasiones, nos hemos ocupado en estas columnas del hermoso Colegio que la Guardia civil tiene en el sitio denominado Las Cuarenta-Fanegas, término de Chamartín de la Rosa.

Dicho Colegio, cuya inauguración oficial se verificó en Octubre último, se debe a una feliz iniciativa del general Aznar, quien, siendo director de la Benemérita, lo proyectó, inauguró las obras y dejó todo planeado para que en poco más de un año llegase a feliz término; este Centro, seguramente, será modelo en España.

La Guardia civil, agradecida, ha querido rendir un homenaje al general Aznar, y por suscripción entre sus jefes y oficiales, encargó al laureado escultor Sr. Blay dos bustos del general: uno, en bronce, para colocarlo en el Colegio, y otro, en mármol.

Este último le fué entregado ayer tarde al general Aznar, en el estudio de Blay por una comisión de jefes y oficiales, que presidió el coronel del referido Centro, Sr. Rubio, quien pronunció un sentido discurso enalteciendo la feliz iniciativa del general Aznar. Este, profundamente conmovido, dió las gracias a los comisionados.

El acto resultó extraordinariamente simpático.

Destinos.

A la Comandancia general de Ceuta, el teniente auditor de tercera D. Angel Manzaneque.

Al 14 Tercio de la Guardia civil, el capitán D. Pablo Riera.

—Se dispone que cambien entre sí de destino los médicos primeros don Pascual Morales y D. Enrique Monereo.

Matrimonio.

Se conceden reales licencias para contraerlo a los capitanes de Infantería D. Angel Fernández de Córdoba, don Francisco Hidalgo Cisneros, D. Gumerindo Pintado y médico primero don Bernardo Areces.

DESDE MADRID

La emigración.

Hoy se reunirá en Madrid el Consejo Superior de Fomento para estudiar la ponencia presentada por la sección primera, relativa a que no sirvan para el embarque de emigrantes a América los puertos de Gijón, Villagarcía, Vigo, Palma de Mallorca y otros.

La discusión, según parece, será muy empeñada, y, en definitiva, no prevalecerá, pues el ministro de Fomento se muestra contrario a lo consignado en dicha ponencia.

Misión diplomática.

Ha sido nombrado para el desempeño de una misión especial cerca del Gobierno alemán el distinguido diplomático D. Ramón Gaytán de Ayala. Saldrá para Berlín dentro de breves días.

Las obligaciones del Tesoro.

Se cree probable que mañana, o a más tardar el lunes, comience a hacerse por el Banco de España el canje de las obligaciones del Tesoro emitidas por las que se recogen el año anterior.

También es posible, aunque no se halla resuelto en definitiva, que se abra a la vez la suscripción pública de las obligaciones que tiene el Banco en cartera, procedentes de los que pidieron el reembolso a metálico de las antiguas.

Una carta de Burell.

El ex ministro demócrata, Sr. Burell, en una hermosa carta que publica la Prensa de la mañana, desmiente toda intervención en los trabajos de aproximación, que se dice realizan ciertos elementos de las fracciones liberales; a espaldas de sus jefes naturales.

«No sé (ni creo)» dice el Sr. Burell que aquellos trabajos hayan existido; pero, sea como quiera, lo que sí puedo afirmar es que no hay hombre político alguno, con clara conciencia de caballero, capaz de sostener mi más remota colaboración en obra para la cual el primer elemento, el elemento indispensable y primordial a todo paso y a toda iniciación de inteligencia, habría de ser no ya el previo conocimiento, sino la acción personal del Sr. García Prieto.

Otros podrán no conocerme; pero, ¿es que mis compañeros de periodismo ignoran qué yo, una y cien veces, por refractario al misterio y a la confabulación he abusado, a mi costa, de arriesgarlo todo, en un arranque de espontaneidad, a la luz y al aire peligroso de la Prensa o de la tribuna?

Si yo hubiera creído oportunos ciertos trabajos, primero que nadie habría sabido de ello la persona ilustrada en quien yo, con toda libertad, hice un día reconocimiento de jefe. Mi adhesión, ni al Sr. García Prieto ni a nadie, ha pertenecido nunca al orden gentilicio, por lo mismo que es resultado de mi afecto, de mi respeto y de mi voluntad; ¿a quién, sino a mí mismo habría yo burlado en tales sentimen-

Consultorio-Clinica. Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X
DE LOS DOCTORES

PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA
Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid
Enfermedades de pulmón y corazón:
Los lunes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR DELGADO
Médico del Hospital de San Juan Bautista.
Medicina y Cirugía general:
Todos los días, menos los festivos, de 2 a 3 y de 5 a 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO
Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.
Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sífilíticas:
Los domingos, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR SANCHEZ-MORATE
Enfermedades de la vista; todos los días de 11 a 1.

Se hacen toda clase de ANÁLISIS y serodiagnósticos.

tos, si cauteloso con el marqués de Alhucemas hubieran participado en los supuestos trabajos?

He sabido un día que el conde de Romanones había dirigido una carta, de igual nobleza en el espíritu que en la expresión, al conde de Sagasta. Nada pude hacer en el asunto, sino darme por enterado y opinar que la respuesta adecuada á la parte política sólo podía darse con la autoridad del Sr. García Prieto. Después conocí la visita del señor conde de Sagasta al señor marqués de Alhucemas, á la cual ni asistí ni tenía por qué ser invitado.

Y esa es mi intervención en punto á las aproximaciones de liberales y demócratas.

X.

LA ESTUFA

Todos los años, en esta época, se registran desgracias por falta de precaución ó por ignorancia.

No se tiene en cuenta que al encenderse los carbones se desprende un gas, el óxido de carbono, que es muy venenoso, y cuando ya están muy encendidos, originan el ácido carbónico, que no es venenoso pero sí mata por asfixia.

Debe tenerse la precaución, y esto se ha dicho ya mil veces, que al encender carbones hay que promover una renovación constante de aire, á fin de reponer el oxígeno necesario para la vida, que se consume en la combustión.

Bueno es que las habitaciones estén abrigadas; pero es más esencial aún que en todas las dependencias de una casa se renueve constantemente el aire, á fin de que los gases deletéreos tengan fácil salida y libré entrada el aire normalmente oxigenado.

Aquí somos muy olvidadizos y más cuando de higiene se trata, sin tener en cuenta que ésta es la madre de la salud, que es lo que más debe interesarnos á todos.

Recuérdese que no hace mucho tiempo la Academia de Ciencias de París abrió un concurso sobre renovación de aire en las habitaciones, y por unanimidad fué premiado el siguiente procedimiento:

En uno de los cristales de cada balcón ó ventana se colocan vidrios dobles, separados unos dos ó tres centímetros; el de la parte exterior debe tener una ranura de unos tres ó cuatro centímetros en la parte superior, y el de dentro otra ranura en la base.

El aire frío de la calle penetra entre las dos láminas de cristal, donde se temple y modifica su violencia y penetra en la habitación por la ranura del segundo cristal, sin peligro alguno, y por contra el aire viciado y caliente del cuarto penetra entre los dos cristales por la ranura del interior y sale por la del exterior.

Esto no ocasiona gastos de mantenimiento; la renovación del aire en las habitaciones es constante, de día y de noche, sin peligro alguno á enfriamientos rápidos, y se evitan en absoluto los peligros de las estufas, braseros y en la aglomeración de gente en espacios reducidos.

Aparte de esto, deben desterrarse en absoluto los braseros, dejando sólo las chimeneas ó estufas con tubo de salida bien cubierto.

Una buena estufa, completamente higiénica y sumamente económica, puede hacerse cualquiera con un gasto total de unas pocas pesetas.

Hela aquí:

Un cilindro de hierro ó de hojalata,

con tapa en la parte superior, y doble fondo, perforado el cilindro en la sección comprendida entre los dos fondos. De éstos, el de la parte superior ha de tener en su centro un agujero del diámetro de una moneda de diez céntimos.

El repetido cilindro llevará adherido, cerca de la tapa, un tubo de desprendimiento de gases, que desembocará en la calle.

Esta estufa se carga con serrín, y se procede como sigue:

Colóquese un palo vertical de una poca mayor altura que la estufa, de manera que obstruya el orificio de la placa del primer fondo. Luego se rellena con serrín hasta cerca del tubo de desprendimiento. Se comprime un poco el combustible y se saca el palo.

Luego, en el cilindro hueco, ó sea el que quedó al retirar el palo, se introduce un papel impregnado de alcohol y se quema.

El serrín arde sin desprender malos olores ni gases nocivos, y sólo origina un gasto de un céntimo de peseta por hora.

A desterrar, pues, los braseros y á higienizar las viviendas.

Aire puro, constantemente renovado, y calor moderado.

Estos son los dos grandes factores de la vida.

L. G. S.

ADVERTENCIA

Ponemos en conocimiento del público que hemos trasladado nuestra Redacción y Administración á la **Calle de Carretas, núms. 3 y 5, IMPRENTA IBERICA**, en donde se confecciona este diario.

Toda la correspondencia á nombre del director deberá dirigirse á las señas insertas.

Las mercancías de los neutrales.

En Francia.

Por la Embajada de Francia se ha dicho al Ministerio de Estado que con el fin de rodear de todas las garantías á las mercancías importadas en Francia de los países neutros, cuya situación les permitía servir de tránsito á las producciones procedentes de los países enemigos, el Gobierno de la República se ha visto obligado á exigir certificados de origen á estas mercancías. Estos certificados deberán dimanar de las Aduanas de los países de su importación, y estarán exentos de la legalización consular.

Deberán atestiguar obligatoriamente el origen de la mercancía exportada, y expresar que ésta no proviene de una operación de tránsito ó de salida de depósito, ni de una admisión temporal.

Los envíos declarados á su entrada en Francia para el tránsito directo é indirecto, deberán ser acompañados de la certificación de que se trata, así como los remitidos para el consumo en Francia.

En lo que se refiere á los envíos efectuados por agentes de tránsito, no será permitida su exportación de Francia, á menos que no hayan aquéllos ó las Empresas de transportes, demostrado previamente que no pertenecen á una nación enemiga.

Esta última medida no será puesta en vigor hasta un mes después de que llegue á conocimiento de los interesados; pero la obligación de presentar los certificados de origen, se exigirá desde luego.

El Sistema Métrico en Marruecos.

Por dahir del Jilifa se ha aprobado el reglamento relativo al empleo del sistema métrico decimal en nuestra zona marroquí.

Las Juntas de servicios locales de las poblaciones de la zona de influencia española dictarán oportunamente las debidas instrucciones y reglamentos para que quede establecido con carácter obligatorio, el sistema métrico decimal para todos los comerciantes israelitas y europeos en todas las transacciones.

Los comerciantes mahometanos podrán seguir usando las pesas y medidas corrientes ó adoptar las del sistema métrico decimal, comunicándolo así á la Junta.

Los comerciantes de tejidos que por virtud de los artículos anteriores queden obligados al empleo de las pesas y medidas métrico decimales, podrán, sin embargo, vender á su clientela musulmana valiéndose de las medidas de longitud usuales, pero deberán servirse del metro siempre que su uso sea pedido por el cliente.

En todos los documentos de comercio, sean oficiales ó particulares, deberán usarse las denominaciones de las pesas y medidas del sistema métrico decimal en todos los actos en que intervengan israelitas ó israelitas y europeos.

Todas las pesas, medidas y aparatos de pesar del sistema de que se trata y que se vendan al público ó se empleen en el comercio, deberán tener la marca del contraste primitivo, debiendo aceptarse de cualquier nación.

Las juntas podrán imponer otra marca ó contraste á todas aquellas pesas, medidas é instrumentos de pesar que, examinados por el Almotacen, resulten cumplir con las condiciones exigidas.

MAL DE ORIGEN

Sobre el Analfabetismo

En los Estados Unidos se trata de poner en vigor una disposición, por la cual se prohíbe la entrada en aquella República á los analfabetos.

La medida parece draconiana, pero convengamos en que el presidente Wilson y su Gobierno tienen derecho á implantarla, porque si el Estado no regatea sacrificios en pro de la instrucción primaria de los ciudadanos, esos sacrificios pueden resultar neutralizados, ó por lo menos con una atenuación no pequeña, si la corriente emigratoria lleva allí un buen contingente de personas que no sepan leer y escribir.

En las circunstancias actuales, el nuevo decreto norte americano tiene excepcional importancia, pues de los campos mundiales á donde el emigrante pueda dirigirse en busca de fortuna, ó por lo menos del pan cotidiano, únicamente los Estados Unidos de Norte-América pueden ofrecer asilo seguro y trabajo remunerador.

En la América latina unos Estados atraviesan por honda crisis económica y otros se ven perturbados por revoluciones políticas que hacen precaria la situación del emigrante; en países más lejanos, como en África del Sur y Australia, su dependencia de la Gran Bretaña los coloca en situación excepcional que impide á quien á ellos vaya, desarrollar sus iniciativas y poner en juego sus energías con las probabilidades del buen

resultado que ofrece la América del Norte.

Ya hace años que el Gobierno de Washington viene poniendo algunas dificultades á los que arriban á los Estados de la Unión, y se ha dado el caso de detener en las fronteras á quienes no supieron salvarlas legalmente, obligándoles á trabajar en obras públicas hasta ganar lo suficiente para costearse el viaje de retorno; y si á aquellas dificultades de entonces se añade la que ofrece el desconocimiento de la instrucción elemental, no van á ser pocos los españoles que se vean en el caso de renunciar á ir á California, Arizona, Tejas, Colorado y demás países americanos, á donde ahora se encaminan.

He ahí un nuevo castigo al descuido con que ciertos padres suelen mirar el porvenir de sus hijos, así como á la holganza y falta de voluntad de algunos de éstos, que pierden toda ocasión de ir á la escuela y mejorar su condición intelectual por medio de la enseñanza.

Verdad es que muchos que no saben leer y escribir pueden dar quince y raya en vida práctica á otros que son instruidos en las primeras letras, pero esta ventaja adquirida, en lucha por la existencia y debida á un natural despierto, sería mucho mayor si este talento natural estuviera auxiliado por la instrucción, poderosa palanca que permite remover los mayores obstáculos en el tráfico diario del trabajo y los negocios.

Es necesario trabajar mucho contra el analfabetismo, cada cual en su órbita de acción, y principalmente el Estado, poniendo los medios para que sea un hecho cierto el precepto de que la enseñanza primaria debe ser gratuita y obligatorio para todos.

Literatura Extranjera.

El canto del ruiseñor.

El ruiseñor cantaba. Al comienzo fué como explosión de alegría melódica, un chorro de arpeggios fáciles que se despeñaba como un sonido de perlas, rebotantes contra el cristal de un armónico.

Primera pausa. En seguida elevóse un trino de agilidad maravillosa, extraordinariamente sostenido, del que se desenlazaban como una energía de ensayo; un arrebato de valor, un desafío enviado á un rival desconocido.

Segunda pausa. Después un tema de tres notas, de una expresión interrogadora, desarrolló la cadena de sus variaciones ligeras, modulada como en una delgada flauta de caña, en un caramillo de pastor.

Tercera pausa. En seguida tornó en alegría; luego se hizo lánguido como un suspiro, desmayado como una queja; tradujo la tristeza de amante solitario, la desolación del deseo, de la esperanza irrealizada; lanzó un llamamiento final, desoído, punzante como un grito de angustia, y se extinguió.

Otra pausa más prolongada. Entonces fueron acentos nuevos, que no parecían brotar de la misma garganta. Y eran una vez humillantes, tímidos, imploradores, y eran otras semejantes á murmullos de pájaros recién nacidos, adiós de pequeños gorriónes.

Luego, con una flexibilidad admirable, estos acentos se transformaron en un turbión de notas cada vez más compactas, que deslumbraban en chisporroteos de trinos, vibraban con trémolos ofuscantes, ductilizaban en períodos audaces, descendían, se elevaban, enlazábanse en alturas prodigiosas.

El cantor se embriagaba en su canto, con pausas tan graves, que dejaban á las notas apenas el tiempo de extinguirse, esparcía en él su embriaguez en una melodía sin cesar, variada, apasionada y lánguida, rota y vibrante, ligera y grave, entrecerrada de pronto por débiles gemidos y súplicas quejumbrosas, de pronto por bruscos arrebatos líricos, por supremas abjuraciones.

El jardín mismo parecía escuchar; el cielo parecía inclinarse sobre el árbol venerable, cuya copa abrigaba al poeta invisible que derramaba aquellos torrentes de poesías y las flores tenían una aspiración profunda y silenciosa.

GABRIEL D'ANNUNZIO

DE LA GUERRA

Cálculos económicos.

Al terminar el año 1914, varias naciones con una población de cerca de 1.000 millones de habitantes se hallaban en guerra desde hace varios meses. Están bajo las armas, 17 millones de hombres, y en lo que va de campaña, 2.500.000 hombres han caído en los campos de batalla. Jamás, como ha dicho Lloyd George, el mundo fué testigo de unas fiestas de Navidad semejantes.

Según los cálculos de diferentes economistas y militares italianos de alta categoría, desde el comienzo de la guerra hasta la fecha van gastados nada menos que 33.000 millones de francos, de ellos 21.000 obtenidos mediante empréstitos, 6.250 por la emisión de bonos del Tesoro y 4.250 mediante anticipos de varias clases.

Tan enorme cantidad puede dividirse entre las potencias beligerantes y las neutrales del modo siguiente: Alemania y sus aliados, 10.000 millones; Inglaterra y las potencias de la triple «entente», 21.000 millones; de esta última cantidad, el mayor peso ha sido para Inglaterra, por los préstamos y adelantos que ha tenido que hacer á sus aliados y á sus colonias; Rusia y Japón se disponen á solicitar dinero de ella; y en cuanto á los países neutrales los gastos que la guerra les ha originado pueden calcularse en unos 1.250 millones.

Ha de tenerse presente que las citadas cantidades no representan sino los gastos líquidos que han podido calcularse, pues el verdadero coste de la guerra y los daños producidos por ella suman una cantidad enormemente más crecida, por cuanto hay que tener en cuenta los enormes perjuicios económicos causados á Bélgica, Francia, Galitzia, Polonia y Rusia oriental y la repercusión ejercida por la guerra en el comercio mundial.

La Sociedad de Estadística de París ha publicado un extenso y documentado estudio sobre el valor del territorio francés invadido por los alemanes, y de él resulta que el de la propiedad no edificada es de 4.000 millones de francos; el de las construcciones rurales, 1.100; de las fábricas, 1.500; el de instalaciones comerciales, 1.200; el de construcciones urbanas, 5.000, y el de material industrial y comercial inutilizado, 1.000; es decir, un total de 14.300 millones.

SE VENDE

una espaciosa casa en el Callejón de San Pedro, núm. 6, con abundancia de aguas, y para facilidad del comprador se dará á plazos.

Para tratar: En la Plazuela de la Magdalena, núm. 5.

Almacenes de TALAVERA

Zocodover, 1, 3 y 5

Unico Almacén que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

Grandes economías por fin de temporada

Confecciones Zocodover, 1, 3 y 5. Talavera

Zocodover, 1, 3 y 5.

Sucursal:

Calle del Comercio, 50.

Si quereis comprar á mitad de precio, visitar el tan renombrado

SALDO de la calle del Comercio, núms. 45 y 47

Ultimos días de liquidación

¿...?

Un amigo periodista con interés de obsequiar me ha ofrecido su DIARIO por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque el género que es bueno nunca se debe anunciar.

¿Para qué decir que es bueno, mi exquisito Mazapán si millones de turistas lo vienen aqui á buscar?

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir, demasiado lo comprenden los que saben distinguir.

¿...?

Si es las agujas de carne, ¿por qué las voy á anunciar citando todo el mundo sabe que es mi especialidad?

Pastillas brea especiales tampoco debo nombrar, la demanda es mas crecida que yo puedo fabricar.

El gran surtido en fiambres, él sólo se recomienda, y todo el público dice que esta es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover, no lo digo, ni es prudente, todos saben donde vive. Telesforo de la Fuente.

La Madrileña.

GRAN SALON DE BARBERIA DE VALERO
ALCAZAR, NUMERO 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues a más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS
Talonario de 40 servicios, 8 pesetas; ídem de 25 id., 5 pesetas; ídem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

Jardín de la Infancia.
Escuelas particulares de niños y especiales para adultos en el antiguo Colegio de

Nra. Sra. de la Esperanza
Calle de la Merced, 12, pral. - TOLEDO

FUNDADO Y DIRIGIDO POR
D. Bernabé Fernández y Fernandez
Honorable Mestrero

En este Centro se dá el francés aplicado á los monumentos artísticos de la ciudad. Honorarios: quince pesetas mensuales. Pago anticipado.

Imprenta

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

ibérica.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5. Toledo.

GRAN FONDA RIOJANA
HABITACIONES PARA FAMILIAS

BONIFACIO LERMA
Gabinetes independientes para caballeros. Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID
(Junto á la Puerta del Sol)

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

BENIGNO ARAMENDI
(Sobrino de EUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.
TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

BOTELLAS THERMOS
conservan los líquidos calientes, frios ó helados.
Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.